

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION
Madrid 8 rs. Prov. 10 Estranj. y Ultr. 24.
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN
en la Administracion, calle del Rubio, num. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando un importe en Madrid o envián-
dole en metálico, libras o sellos de correo
a la administracion, calle del Rubio, num. 23,
que no servirá si la que no está paga.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

AÑO XVI - NUM. 1.642 DE LA MAÑANA

MADRID, DOMINGO 18 DE ENERO DE 1863.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

PRIMERA EDICION

La Gaceta publicó ayer un real decreto nombrando para la vacante que resulta por fallecimiento de D. Ramon Durán de Cerps en el real consejo de instruccion pública, a D. Juan Manuel Montalban, comprendido en el artículo 246 de la ley de 9 de setiembre de 1857.

Por real orden fecha 18 de diciembre se ha mandado: Que a contar desde 1.º de agosto de 1863 no tengan curso legal ni forzoso en la Península las monedas de oro de cuatro, dos y un peso, procedentes de la casa provisional de moneda de Filipinas; que para evitar perjuicios al público en general, se reciban las indicadas monedas en la tesorería de Hacienda pública de Cádiz hasta el indicado día 1.º de agosto de 1863 de cuantos particulares las presenten, cambiándolas con arreglo a las disposiciones vigentes por moneda nacional, y que las cantidades de dicha clase de moneda que se recojan en la indicada tesorería se reserven en la misma hasta que la direccion general del Tesoro público disponga su remision a aquella colonia en cuanto hubiese la oportunidad de verificar esta operacion sin quebranto alguno.

Ya está cubierta la iglesia de las Descalzas Reales, habiéndose construido todo el tejado que fué destruido por el fuego, y ahora siguen en el interior con grande actividad las obras que, según dicen, deben terminarse en la próxima primavera.

La Iberia dice que es inexacto que hayan hecho dimision los concejales a quienes aludia la Verdad anteanoche; pero que el Clamor se halla bien informado sobre la existencia de la real orden suspendiéndolos de sus funciones. «También hemos oído, añade, que en la sesion ordinaria del ayuntamiento, celebrada hace dos dias (el jueves), no asistieron ya dichos señores concejales, y que hubo en ella algun incidente de gravedad, relacionado con el documento a que se refieren los dos periódicos citados.»

El pintor D. Antonio Gomez y Gros, se encuentra convaleciente de una fuerte congestión pulmonar que hace tiempo le retenia en cama.

Todas las noticias que recibimos sobre el aspecto que presentan los campos en las principales provincias de España, despues de terminada la sementera, hecha por regla general en muy buenas condiciones, están conformes en manifestar que aquel es mucho mejor de lo que se pensaba a mediados de otoño. Las que posteriormente vamos recibiendo no son menos favorables, así respecto de ambas Castillas, como de Extremadura, Andalucía y la Mancha. Salvas algunas excepciones, muy raras por fortuna, los sembrados hacen bien, y el temporal reinante, húmedo y suave, favorece cuanto es posible la vegetacion. Esto por un lado, y por otro el abatimiento en que ha tiempo se halla nuestro comercio de cereales, son causas suficientes para que se pronuncie en baja los precios del trigo, que, aunque paulatinamente, han comenzado a descender en los principales puntos productores desde los primeros dias del corriente mes. Las noticias del extranjero son favorables también, especialmente las de Francia, de donde sabemos ya que se han terminado las operaciones campesinas referentes al primer período del año agrícola, mostrándose satisfechos los labradores de las buenas condiciones con que aquellas se han llevado a cabo.

Los documentos de la deuda pública amortizados en el mes de setiembre de 1862 por pago de débitos y varios ramos y por conversiones, fueron 2,517, y su valor 56.749,953 y 6 centimos.

Los expedientes de crédito procedentes de atrasos del material del tesoro que han sido aprobados por la junta de la deuda pública en el mes de noviembre último han importado 83,876,77 rs.

Durante el mes de diciembre último fueron admitidos en el hospital de Nuestra Señora del Carmen 8 enfermos; fallecieron 5; sanaron 8, y quedaron existentes 230. En el de Jesus Nazareno fueron admitidos 10; fallecieron 13; salió 1, quedando 214. En la casa de dementes de Leganés se admitieron 3; fallecieron 2, y quedaron 174. En el hospital de la Princesa fueron admitidos 292; fallecieron 34; salieron 322, y quedaron existentes 234. En el real Refugio de Valencia quedaron 17. En el hospital del Rey en Toledo entraron 7; fallecieron 3; salió 1, y quedaron 98.

Durante el año de 1862 han fallecido los cardenales Sr. Tarazona, arzobispo de Sevilla; Sr. Morlat, arzobispo de Paris; Sr. Pianetti, antiguo obispo de Viterbo; Sr. Lucardi, obispo de Sinigaglia; y los arzobispos de la Garza y Ballesteros, de Méjico, muerto en Barcelona; de Angeli, de Nacionzo (in partibus infidelium); Montalcini, de Santa Severa (reino de Nápoles); Ventura, de Amalfi (reino de Nápoles); Franconi, de Turin, muerto en Lyon; Ligi-Bossi, de Iconia (in partibus infidelium); Vicegerente de Roma; English, de Puerto de España (Isla de la Trinidad).

Según las Novedades, parece que ha pasado a la provincia de Cáceres un coronel del cuerpo de carabineros a instruir sumaria para depurar la conducta de los jefes y oficiales de dicho cuerpo a consecuencia de una

real orden expedida por el ministerio de Hacienda a consulta del gobernador civil de aquella provincia.

Según El Diario Español parece seguro que los miembros del gabinete de 1858 que no formarán parte del nuevo recibirán en testimonio del aprecio que S. M. la Reina ha hecho de sus servicios, la gran cruz de Carlos III, y el Sr. D. Saturnino Calderon Colantes un título de Castilla.

El Pueblo de anteanoche dice lo siguiente: «Una persona se ha acercado a nuestra redaccion y nos ha participado la siguiente noticia, de cuya exactitud no salimos garantidos: «Parece que por auto dictado en el juzgado de Hacienda de esta corte, se ordenó la prision de cierto sujeto por desobediencia de caudales del consejo de redenciones militares. En el momento de cumplimentar el mandado del tribunal, se opuso el hermano político del procesado. «Aquél es diputado de la mayoría, y tanto pudo su influencia, que el último se quedó en su casa vigilado por un alguacil. Con un pretexto especioso, y bajo la palabra de caballero del señor diputado, se hizo salir al alguacil de la casa, y cuando volvió, ya el pájaro había volado, comprometiendo al pobre alguacil, a quien se dice que le han formado causa. El preso fugado no ha sido «habido, a pesar de las activas diligencias que para ello se han practicado.» Igualmente se le ha de cierto en estas noticias.

En 1.º de enero de 1863 la situacion de los jefes y oficiales que existen en el arma de infantería era la siguiente: Colocados Coronales, 47; tenientes coroneles, 77; primeros comandantes, 193; segundos comandantes, 387. Reemplazo. Coronales, 16; tenientes coroneles, 18; primeros comandantes, 45; segundos comandantes, 152. Capitanes, 1,499; tenientes, 2,615 subtenientes, 1,260.

Muchos de los trabajadores que habia en Reus sin tener ocupacion, van siendo ocupados en las obras públicas, que al efecto se comienzan con fondos municipales.

Un diario de Figueras recuerda que en las inmediaciones del puerto de Rosas existen con abundancia las ostras, cuyo recuerdo hace a propósito de lo que se ha dicho sobre poblar los puntos mas convenientes de nuestras costas de tales mariscos.

Los medios de escuadra capturaron hace pocos dias en el pueblo de la Riba 86 individuos que estaban jugando al monte.

El discurso pronunciado por Mr. de Morby, ante el Senado, es un llamamiento a la moderacion en vista de las elecciones. «No perdereis de vista, dijo, que vuestra actitud y vuestro lenguaje ejercen una considerable influencia en las disposiciones y en el espíritu de los electores.»

Las noticias de la salud de Garibaldi son cada vez mas tranquilizadoras para sus amigos. La herida continúa su curso regular: el pié está menos hinchado; el pus disminuye y la cicatriz se forma; los dolores reumáticos desaparecen poco a poco. Ha empezado a tomar los baños de vapor, que poco antes le hicieron tanto bien, y con los cuales se espera que desaparecerá el reumatismo.

El telégrafo ha anunciado la llegada a Nápoles de la comision de diputados encargada de estudiar las causas del brigandaje. La travesía ha sido tempestuosa. El Gobierno tuvo que ir a buscar refugio en Portoferrajo, en la isla de Elba.

El Parlamento italiano se abrirá antes de lo que se creía; es decir, del 26 al 28 de este mes. Los ex ministros Sella y Bastoggi están en Paris muy atendidos, y la prueba de que sus trabajos no han sido estériles, la tenemos en la prisa que se da Farini para abrir las Cortes.

El ministro de Hacienda decía a todo el que quería oírlo, que el tesoro se halla en tal estado, que podría pasarse sin un empréstito. El objeto era hacer caer en Londres, Paris y Frankfurt, que no necesitaba pasar por las horas caudales.

Las Cámaras se ocuparán del empréstito antes que todo. Este empréstito será el mayor que se haya hecho, pues necesitará 767,000,000, aunque se obtenga al 79 por 100, importará 1,000,000,000 cuando menos.

Un periódico de Castellón indica que pronto deben construirse las estaciones de Lloa y Chilhén en aquella línea férrea, con las cuales quedarán completadas las que deben existir en la vía desde Valencia a aquella poblacion.

En el juzgado de Castellón se está instruyendo con rapidez la causa contra el matador de un joven de aquella ciudad que fué herido mortalmente el 9 y falleció el 11. El 14 ya estaba la causa en poder del promotor.

Desde Constantiнопola, refiriéndose a correspondencias de Teheran, fecha 11 de diciembre, desmienten la noticia de la toma de Herat por Bust-Mohammed, y a los últimos meses fechas aun oponia resistencia aquella ciudad a los esfuerzos contra ella dirigidos

aquella Asamblea, la cual ha aprobado dos; una desvaneciéndose los obstáculos que se oponian a la introduccion del jurado en Noruega, y la otra permitiendo se encargue del gobierno interino del reino, en el caso de enfermedad o ausencia del rey, el heredero presuntivo de la corona, cuyo encargo correspondia hasta aquí a un Consejo de Regencia, compuesto de 20 individuos.

Durante el año último han entrado en Málaga mas de setecientas mil arrobos de pasas, esportándose la mayor parte para el extranjero.

Escriben de Salamanca que el día de Reyes dió el gobernador civil de aquella provincia un gran banquete a todas las autoridades de la capital.

La asociacion de socorros y proteccion a la clase obrera establecida en Barcelona ha tenido la honra de recibir una comunicacion anunciándole que S. A. el principe de Asturias se ha constituido en protector de la misma sociedad.

El Semanario Popular, despues de publicar unos interesantes artículos sobre los viajes y descubrimientos geográficos de todas épocas, termina diciendo: la España, que de nuevo enta en una época de proteccion para las artes y de apogeo para las ciencias, ha enviado una comision científica a recorrer y estudiar los mares y países del Pacifico, y que es de esperar que mas adelante, desarrollando en mayor escala estos trabajos, haga efectuar por personas competentes y por cuenta de su gobierno, un nuevo viaje científico alrededor del mundo.

El Diario Español dice que el resultado de la crisis presentada no puede ser una alteracion, ni aun leve, en los principios políticos, en las ideas cardinales de la union liberal: que tampoco será el triunfo de ninguna tendencia estusiva incompatible con aquellos; y que el resultado no puede ser mas que el de dar nuevo vigor a aquel partido, alejando las causas de diferencias de conducta entre los que en él militan, y permitiendo que, con la constancia y la fe en él porvenir que ha-ta aquí han de mostrarse, prosigan to las las personas llamadas a ello por su mérito y posicion, en la defensa de sus principios y de los altos intereses que la union liberal tiene por objeto garantizar.

El Diario Español deliende al Sr. Posada Herrera de los ataques de que le ha hecho objeto El Contemporáneo. «El Sr. Posada Herrera y sus compañeros, dice el Diario, han hecho lo que estaba en su mano para poner término a las causas de real orden que se le seguian a nuestro colega, declarando a los tribunales que en ellos entienden, que se apartaban de la querrela, y manifestándose muy dispuestos en los últimos tiempos de su mando a hacer cuanto les era permitido para evitar a El Contemporáneo esos grandes perjuicios de que se queja.»

El miércoles regreso a Alicante la columna del ejército que salió hace pocos dias para Denia, a consecuencia de los temores que allí habian existido de que pudiera alterarse de algun modo la evidable tranquilidad que reina en todo el país. Afortunadamente el espíritu de la comarca es escelente, y de las actuaciones practicadas por los delegados de la autoridad no resulta hecho alguno concreto que hasta a justificar la infundada alarma que algun mal intencionado se propuso introducir entre los honrados habitantes de aquella ciudad.

El joven ingeniero industrial D. Rufino Garcia ha hecho en Calaborra un feliz ensayo para dar de aguas a esta poblacion. Solo nueve dias le han bastado para construir el aparato que eleva el agua a 144 pies.

Han comenzado a construirse de la estacion de ferro-carril de Barcelona en Zaragoza a la nueva que se construye en esta ciudad, correspondiente a la línea férrea de Madrid, varias locomotoras.

El ayuntamiento de Elche ha solicitado autorizacion para ceder una cantidad en papel de crédito contra el Estado por la enagenacion de propios, a favor de una sociedad que se obliga a construir un teatro en aquella villa, construcción para la que fué autorizado aquel municipio por real orden de 29 de enero del 48.

El jueves llegó al puerto de Alicante, procedente de Cádiz, el vapor de guerra San Quintán, conduciendo a su bordo al señor Mantilla, gobernador político de la Habana, a los señores Gasset y Vilaescusa y otros varios funcionarios que se dirijen a la corte.

Los periódicos de ayer por la mañana publicaron las siguientes noticias sobre el cambio ministerial. Muchas de ellas, como se verá en otro lugar de LA CORRESPONDENCIA, son completamente falsas, pero las transcribimos para que no ignoren nada de lo que se dice por nuestros lectores.

(Diario Español.)

Anoche se decía que el ministerio formado por el duque de Tetuan en cumplimiento de la mision que la Reina le confiara, se compone de las personas siguientes:

- Presidente del Consejo y ministro de la Guerra, general O'Donnell.
- Ministro de Estado, general D. Francisco Serrano.
- De Gracia y Justicia, D. Nicomedes Pastor Diaz.
- De Gobernacion, señor marqués de la Vega de Armijo.
- De Hacienda, D. Pedro Salaverria.

De Fomento, Sr. D. Francisco Santa Cruz.

De Marina, Sr. D. Francisco Luxán.

Si negar nosotros la exactitud en todo ni en parte de esta candidatura, creemos que hasta hoy no quedará definitivamente constituido el gabinete sobre la amplia y conciliatoria base de union liberal que el duque de Tetuan desea, y para lo cual ha consultado a muchos de los hombres importantes que se han distinguido por estas ideas desde el advenimiento de la situacion actual.

Como el deseo del general O'Donnell es que el nuevo gabinete responda a las necesidades del país, y a las circunstancias políticas porque este atraviesa, procede con calma en el desempeño de su delicada mision, y no trata de precipitar resoluciones de tanta significacion y trascendencia.

(La España.)

Anoche a última hora corrió con seguridad, hasta el punto de suponerse que hoy mismo jurarán los ministros, la siguiente candidatura:

- Presidencia y Guerra, señor duque de Tetuan.
- Estado, señor duque de la Torre.
- Gracia y Justicia, Sr. Guifamas.
- Marina, Sr. Luxán.
- Hacienda, Sr. Salaverria.
- Gobernacion, señor marqués de la Vega de Armijo.
- Fomento, Sr. Santa Cruz.

El señor general O'Donnell estuvo ayer en Palacio entre seis y siete de la noche, asegurándose que fué a proponer a S. M. la antecédente candidatura, la cual S. M. tuvo a bien aceptar.

(Las Novedades.)

A las dos de la madrugada se nos dice que el ministerio está constituido de esta manera:

- Presidencia y Guerra, general O'Donnell.
- Estado, general Serrano.
- Marina, general Zavala ó brigadier Luxán.
- Hacienda, Salaverria.
- Fomento, Santa Cruz.
- Gobernacion, Vega de Armijo.
- Gracia y Justicia, Pastor Diaz.

Se asegura además que se ha efecido la embajada de Paris al Sr. Rios Rosas y la de Lisboa al Sr. Canovas.

Se cree que los Sres. Rios Rosas y Mon, y los generales Armero y Concha, están de acuerdo para dudar organizar un ministerio en el caso de que el general O'Donnell no pueda arreglar el suyo.

Se habian hecho fuertes gestiones con el general Zavala para que admitiese la cartera de Marina, pero se habia negado alegando que no queria que se creyese jamás que habia dimitido solo para promover la crisis y quedarse luego en el ministerio.

Un diario de la situacion da cuenta de las palabras del Sr. Posada Herrera en Consejo de ministros al indicar la conveniencia de presentar su dimision tanto él como el Sr. Calderon. A éste le llamó la atencion semejante salida, pero dió a entender que hace dias que veia venir la cosa. Esto dió lugar a un diálogo muy animado. El Sr. Negrete fué el que hizo presente que le parecia muy extraordinario el paso que se queria dar al día siguiente de haber conseguido que la mayoría aprobase la conducta del ministerio por medio de una votacion solemne; añadiendo que nadie atribuiria a sus palabras el deseo de continuar en el gabinete, puesto que hace tres o cuatro meses viene manifestando su deseo de retirarse.

(El Contemporáneo.)

En las casas particulares, en los cafés, en los teatros, en las calles, donde quiera que nos hemos detenido un instante, han llegado nuestros oídos las mismas palabras. «¿Qué hay de ministerio? pregunta todo el mundo. ¿Qué hay de ministerio? contestan todos. Treinta y seis horas han pasado desde que cayó el ministerio Posada-O'Donnell, y según parece, estamos como en el primer momento de la crisis.»

(El Glamor Público.)

Entre otras candidaturas ministeriales que en estos momentos de angustiosa incertidumbre circulan de boca en boca, figura la siguiente, que a decir verdad, nos parece poco probable. El general Serrano, que según se dice, ha sido llamado por telégrafo, ministro de Estado; Santa Cruz, el de las cédulas, para Hacienda; para Gracia y Justicia, el Sr. Bahamonde; Fomento, Sr. Luxán; Marina, señor Bustillo, y los señores Vega Armijo ó Leon Medina para Gobernacion. Por lo que respecta al marqués de la Vega de Armijo, tenemos por cierto que sea cual fuere la combinacion ministerial que al fin prevalezca, tiene asegurada una séptima parte del banco azul.

(La Iberia.)

Los resellados anaban ayer a primera hora desahogados por las calles de esta capital, rebosando júbilo y propagando que la partida estaba ganada por ellos, y que ahora se vería el pensamiento que por tanto tiempo habian tenido oculto, hasta que ha llegado la ocasion de ponerlo en evidencia.—Todo el ministerio es nuestro,—decian algunos,— lo formarán: Luzuriaga, en Estado; Santa Cruz, en Hacienda; Infante, en Gobernacion; Luxán, en Fomento; Ulloa, en Marina; y Laserna, en Gracia y Justicia. Pero a poco tiempo trataban ya con Santa Cruz, por ser, según decían, quien habia deshecho tan magnífica combinacion cuando todo estaba arreglado. Parece que desquies de separarse este señor del general O'Donnell, habia sabido que antes que se él se habia acordado el nuevo presidente; del Sr. Ballesteros (D. Diego), para la cartera de Hacienda; y resentido Santa Cruz de semejante preferencia, habia anunciado por escrito que

de lo dicho no habia nada, porque él no debía ser plato de segunda mesa.

(El Constitucional.)

Todo el día de ayer, la opinion pública preocupada con la crisis ministerial, solo se ha ocupado en hacer hipótesis mas ó menos probables sobre las personas que el duque de Tetuan podria asociar a su politica en la formacion del gabinete.

Muchos fueron los nombres que circularon de boca en boca con este objeto; pero ninguno con verdadera certidumbre. Por la tarde las oposiciones hicieron correr la noticia de que el duque de Tetuan desesperanzado de poder constituir un ministerio, habia resignado la honra que habia recibido de S. M. encargándole la formacion del gabinete. Esta noticia era completamente inexacta; a aquella hora el general O'Donnell estaba conferenciando con algunos hombres políticos de importancia, deseno de responder a la confianza que S. M. le habia dispensado; constituyendo una situacion conciliadora y que estuviese de acuerdo con la significacion y los compromisos de la union liberal.

A las cinco de la tarde, desmentidos ya estos rumores la candidatura que parecia tener mas fundamento era la de los señores marqués de la Vega de Armijo; para Gobernacion; Serrano, para Estado; Lujan, para Fomento; Salaverria, para Hacienda; Vahamonde ó D. Fernando Calderon Colantes, para Gracia y Justicia, y general Ros de Oiano, para Marina.

Sin embargo, esta combinacion no era definitiva; y ya de noche se aseguró en algunos círculos políticos que habia fracasado. Ultimamente se daba como segura a entrada en el ministerio al frente de las secretarías que en la anterior candidatura se habia dicho, de los señores Serrano, Vega de Armijo y Salaverria, y se indicaba para la cartera de Fomento, al Sr. Santa Cruz, para la de Marina al Sr. Lujan, y para la de Gracia y Justicia al Sr. Guifamas.

Esta era la combinacion ministerial de que se habia anoche a última hora con bastantes probabilidades. Si es cierta, como se asegura, el país tendrá justos motivos para felicitarse por el resultado de la crisis, pues esta candidatura obedece indudablemente a un pensamiento de conciliacion dentro de los elementos de la union liberal.

Todos los hombres políticos en Francia se ocupan hoy día de la exposicion del estado del imperio y del libro amarillo, en que se contienen los despachos diplomáticos que se imprimen y reparten a los senadores y diputados. Aquel importante documento hace notar en cuanto a la cuestion de Italia la calma relativa que reina en la peninsula desde que terminó la intencion de Garibaldi respecto a este asunto y a la cuestion de Roma en general se habla de la carta de 20 de mayo, y hace partir de ella toda la politica francesa en este punto; es decir, que se persiste en el statu quo, y que Francia declara no abandonará al Santo Padre. Apenas se habla de las reformas ofrecidas por el gobierno imperial.

Relativamente a la cuestion de Oriente, hablase en la exposicion de las tendencias unitarias de los principados favorecidos por el imperio francés, y aconseja a la Puerta que renuncie a establecer que lejos de favorecer la tranquilidad no haria mas que dar nuevos motivos a la insurreccion y a la guerra; añade que «Rusia, Francia y la Puerta han celebrado un arreglo que aplaudirá la cristiandad entera.» Se trata de la reclamacion de la cúpula del Santo Sepulcro, y termina aludiendo a la cuestion del valle de Dappes.

Por lo que toca a los Estados Unidos, el gobierno recuerda los pasos infructuosos para una mediacion ruso-anglo-francesa, y declara que ha hecho saber a Washington que estábamos dispuestos, si se desea, a facilitar, solos ó colectivamente, sobre la forma que se indique, la obra de la pacificacion, a que habiamos querido asociar a la Rusia y a Gran Bretaña.

Sobre Méjico, el gobierno se refiere a las esplicaciones dadas en el Senado y en el Cuerpo legislativo, y declara que la cuestion ha entrado en una faz militar, cuyo resultado es necesario esperar.

Por lo que respecta a las reclamaciones comerciales, el gobierno anuncia la próxima conclusion de un tratado franco-italiano, y que el franco-prusiano empieza a ser mejor apreciado en la Alemania meridional; que se van a celebrar tambien arreglos con las ciudades Aseáticas y con Suiza, y probablemente tambien con Holanda, Suecia y Noruega.

En una carta de Turin leemos la siguiente descripción de las ocupaciones ordinarias del Pontífice. Pio IX goza de bastante buena salud, pero necesita de una vida tranquila y reposada para no irritar sus humores.

He aquí su método de vida:—A las siete dice misa en una capilla situada al lado de su alcoba, ayudado a uno de sus camareros, que son: Mons. Stella, Mons. Tolbot, Mons. Merode, Mons. Hoenlobo y otros seis cuyos nombres no recuerdo. A las ocho se desayuna con café y leche y algun otro alimento ligero. Su camarero de confianza, Mons. Stella, abre la correspondencia y la lee. A las nueve, el cardenal Antonelli, que vive en el piso segundo, baja y pone en conocimiento de S. S. los principales asuntos políticos: la audicencia dura hasta las diez y media.

A las once, concede el Papa las audiencias particulares; las perso as admitidas, le encuentran vestido de blanco, y sentado en un gran sillón, delante de una mesa. Si las señoras y caballeros admitidos son france-

es, españoles e italianos, el Papa contesta á cada uno en su idioma; si ingleses ó alemanes, Mons. Talbot, ó Mons. Hobenlohe, surven de intérpretes. Entonces es cuando firma las peticiones de indulgencias y bendice los rosarios colocados sobre la mesa. A las doce y como de tres á cuatro, duermen la siesta. A las cinco, según el tiempo, da un paseo á pié por los jardines del Vaticano, ó en carruaje por la ciudad, escoltado por los guardias nobles de á caballo. Cena á las siete. De ocho á diez habla con los prelados de su intimidad, y después se acuesta. Algunas veces juega al billar.

La Epoca dice anteañoche que se han cambiado los nombres que entran en el poder, está segura de que sus ideas se verán realizadas. Si la Epoca alude á sus ideas de conciliación entre los hombres de la Union liberal, nosotros participamos de sus esperanzas; pero si quiere significar que van á verse realizadas sus ideas sobre la cuestión de Méjico, podemos decirle, asegurándole, que se equivoca completamente.

Dicese desde anteañoche que para contentar al mayor número posible de hombres políticos y hacer mas ancha la base de la conciliación entre todos los amigos del gobierno, está resuelta la formación de dos nuevos ministerios, uno de Ultramar y otro de Instrucción pública, y que aun es posible que el duque de Tetuan sea presidido sin cartera. Podemos desmentir terminantemente todos estos rumores.

La Sociedad de seguros mutuos agricola y ganadera hispano-portuguesa sigue dando pruebas cada día de su buena administración y de cuán benéfica es para los labradores y ganaderos. Los de esta provincia de Madrid recuerdan que en varios pueblos de la provincia por las tormentas de los meses de verano vieron perdidas sus cosechas. Los pueblos de Alcobendas y Fuencarral entre otros, sufrieron pérdidas de gran consideración, al punto que fueron totales en no pocos casos. Pues bien: las hispano-portuguesas han indemnizado en esos pueblos, como en los demás, todos los siniestros; los labradores bendicen la hora en que se inscribieron en la Sociedad; los que no estaban inscritos deploran no haberlo hecho, y todos se apresurarán á formar parte de las hispano-portuguesas, pues en ellas encuentran el medio de asegurar sus fortunas y el porvenir de sus familias.

Se habla de ofrecimientos hechos de embajadas y de otros cargos públicos á determinadas personas políticas; pero no es cierto. Mientras el gabinete no se forme nada puede anunciarse en este punto con seguridad.

Parece no quedar ya duda alguna de que el general Zabala desea permanecer fuera del ministerio, no escusando por esto servir al país en cualquiera otro puesto á que el gobierno le destine.

Segun Las Novedades anuncia ya que el general D. José de la Concha volverá á la dirección de artillería, y que de entrar en el ministerio el general Ros de Olano, le reemplazará en la dirección de infantería el general Hoyos, pasando á la de la Guardia civil el general Alson. Nosotros no hemos oído todavía nada de lo que cuenta Las Novedades.

Ayer ha aparecido un nuevo opúsculo sobre la ascendencia cubana mejicana, escrito con mucha circunspección, gran copia de datos y noticias nuevas, y tratada la materia, no solo en el terreno de los hechos sino en el de la razon, la filosofía, la historia y los intereses de nuestra raza en aquel hemisferio. Este opúsculo ha de atraer mucho la atención pública, ya por su estilo razonador, grave, ya por el estudio que entraña de la materia sobre que se discute.

S. M. el rey ha adquirido los dos preciosos cuadros que presentó en la esposicion D. José Laguna: puede decirse que los artistas de algun mérito, á quienes no habian alcanzado premio, han encontrado una digna recompensa en la munificencia de sus majestades.

Varios periódicos dicen que el Sr. Santa Cruz se ha negado á aceptar la cartera de Hacienda, que ya habia admitido por haber sabido que esta misma cartera se habia ofrecido antesal Sr. Ballesteros. No es cierto.

La France niega que la suscripción para socorrer las víctimas del bandolerismo en Italia, tengan el éxito que anuncian los periódicos unitarios. La situación de la Italia meridional no mejora según el citado periódico; por todas partes se advierte en el reino de Nápoles el deseo de autonomía.

La guarnicion de Sevilla estuvo el jueves maniobrando en los campos de Tablada á las órdenes del capitán general del distrito que permaneció cuatro horas dirigiendo los ejercicios.

El tribunal supremo de justicia ha dispuesto, cumpliendo con lo prevenido por la ley, desde 1.º de enero, y así se viene ya practicando, que de todos los asuntos litigiosos en que entiendo se dé cuenta á las salas por el relator con presencia del escribano de cámara en audiencia pública. De esta manera los interesados podrán asistir y enterarse de la marcha, tramitación y providencias que afecten á los negocios, sin que puedan abrigar la menor desconfianza.

A consecuencia de una consulta elevada por la Audiencia de Zaragoza se ha pedido informes á todas las demas por el tribunal supremo de justicia sobre lo que debe entenderse por lugar habitado, á fin de regularizar la jurisprudencia respecto de este punto.

El duque de la Torre llegará á Madrid mañana por la mañana. Aunque La España pone en duda que acepte el ministerio de Estado, nuestras noticias distintas le presentan dispuesto á desempeñar la cartera de negocios e- tranjeros en el nuevo gabinete.

El duque de Tetuan pasó anteañoche á Palacio á dar cuenta á S. M. la Reina de la marcha que seguía la formación del nuevo gabinete, habiendo merecido para todo lo hecho la aprobación de S. M.

Es completamente falsa la especie que se hace correr y que se pretende inculcar por algunos en el público, y que rechazamos con la mas grande indignación, de que la crisis ministerial ha sido hija de las exigencias de la Francia. Estamos autorizados para decir, contra lo que anteañoche se atrevió á suponer un periódico, que en el anterior gabinete no hubo escision alguna con motivo de los acuerdos sobre la cuestión de Méjico, y que ninguno de los ministros salientes rehuye la parte de responsabilidad que puede caberle en los acuerdos sobre aquella cuestión. Las disidencias que existían entre los ministros y que han sido la única causa de la disolución del gabinete tienen un origen mas antiguo que el de la cuestión de Méjico. Como lo crearán todos cuantos recuerden que á la vuelta del duque de Tetuan de Africa ya estuvo próxima, muy próxima, la salida del señor Posada Herrera del ministerio.

Ayer mañana hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS: **Stockholm 15.** El ministerio ha comunicado una reforma radical de la Constitución que ha sido bien recibida, pues crea dos Cámaras combinadas con tal acierto, que garantiza la libertad de los pueblos y los intereses conservadores.

Londres 15. El «Morning-Post» acusa á Rusia de haber violado audazmente para con Turquía la ley internacional, enviando á los principados Danubianos setecientos carros cargados de armas. La Puerta va á exigir al príncipe Gouza la entrega de ellas, y los comisarios turcos serán acompañados de segredos á las embajadas inglesa y austriaca. No sabemos qué hará Rusia, ni si será sostenida por Francia.

Las oposiciones insisten con una tenacidad que parece calculada en anunciar la disolución próxima de los Cortes; y nosotros insistimos en decir que no está semejante medida en la mente del presidente del Consejo de ministros, ni de ninguno de los hombres políticos á quienes se señala como sus mas probables compañeros en el nuevo gabinete.

Tenemos por falso lo que se dice de que para la formación del gabinete se han hecho de antemano exclusiones de determinados grupos ó personas. Lo que ha habido es, y esto no puede ser mas natural y legítimo, que el duque de Tetuan ha revelado de un modo explícito que no piensa variar de política en la cuestión de Méjico y que no ha pedido contarse desde luego con los que consideran esta cuestión de un modo determinado, y contrario al pensamiento de la persona encargada de la formación del gabinete.

En carta que recibimos ayer de uno de nuestros correspondientes de París, leemos el siguiente curioso acontecimiento que está llamando grandemente la pública atención en aquella capital. «Hace días que el mundo artístico esperaba con impaciencia la venta de la rica galería de cuadros del príncipe Demidoff. El momento fijado era el día 14 á las dos de la tarde. Después de vendidos algunos lienzos sin incidente notable, llegó el turno de Stratonice del célebre pintor Ingres. El precio fijado era 40,000 francos, pero muy pronto subió á 90,000. El emperador habia dado orden á Mr. de Rezel, director del museo del Louvre, para que comprase dicho cuadro, y Mr. de Rezel dijo en voz alta: «venta y un mil francos». En el mismo instante el comisario de ventas Pillet gritó «venta y dos mil francos». Silencio imponente. Los espectadores estaban ansiosos por saber el resultado de esta lucha. Pillet dijo entonces: «Señores, he hecho la oferta en nombre de un comprador formal, y si nadie la baja voy á declarar la adjudicación del cuadro.» Así sucedido, y un grito unánime de los asistentes pidió el nombre del comprador. Pillet habló un momento con un anciano sentado á su lado, como para consultarle y dijo en voz alta. Señores, el comprador es S. A. R. el duque de Aumale. Una triple salva de aplausos acogió estas palabras, causando gran estupefacción al comisario Pillet y á los agentes de policía que invadieron la sala. El representante del emperador gritó «esa manifestacion es indecente»; á dichas palabras contestaron nuevas salvas de nutridos aplausos y muchos de los circunstantes decían en alta voz: «¡aplaudimos y con razon al comprador; nadie puede impedirnos!» Creese que estas manifestaciones no fueron hechas sin intención.

Ayer al medio día hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de la Agencia Havas: **París 17.** El gobierno ha dado orden para que se pongan corazas á todas las fortificaciones y almacenes de los arsenales franceses. La «France» asegura que el príncipe Napoleón hablará en el debate que tenga lugar con motivo de la contestación al discurso de la corona.

El señor fiscal de S. M. ha continuado ayer su discurso de acusación en la causa de la calle de la Justa, habiendo empezado á las doce y media y terminado cerca de las tres y cuarto, con la sola interrupción de unos veinte minutos. Tampoco habiéndose ayer el Sr. Aparici y Gujarro. La concurrencia ha sido ánge mas numerosa que en los días anteriores. El Sr. Gil y Osorio empieza haciéndose cargo de las contestaciones que don Gerónimo Gener dió al interrogatorio de que fué objeto por parte del señor juez instructor de esta causa, hallando en estas contestaciones pruebas de la precaución del procesado, tanto al decir que creía haber sido preso por cuestiones políticas, como al asegurar terminantemente que no conocía á Mon-

tero ni Granados, como al extenderse en detalles sobre la conducta de su esposa al darle la noticia de la muerte. El señor fiscal deduce que el procesado llevaba la intención de desorientar al juez haciéndole sospechar que pudiera haber en Madrid alguna persona que por consecuencia de los debates de donña Carlota hubiera tenido interés en vengarse de ella.

Además de los cargos que hace resultar de las contestaciones, deduce otros de lo que cayó, porque en su opinión Gener debía haber lanzado un grito de indignación, porque en el borde del sepulcro se acallan todos los rencores, y haberse ofrecido á contribuir al esclarecimiento de la verdad, interesado por lo menos en que no recayese sobre sus pobres niñas la mancha de hijas de un parricida; pero no lo hizo, añade, porque temia que sus propias gestiones contribuyeran á descubrirle y condenarle; y se ha limitado á decir, «soy inocente, y mientras no probéis que soy culpable, tengo derecho á proclamarme inocente.» En seguida pasa á examinar la sentencia de la sala segunda considerando por cansiderando. Desde este punto el señor fiscal que penetra en un terreno completamente nuevo en este proceso empieza á dar á su discurso proporciones notables por la profundidad de sus reflexiones filosóficas y jurídicas, por la vasta erudición que muestra citando en apoyo de sus principios las doctrinas de gran parte de los mas eminentes jurisconsultos europeos, entre otros Bentham, Beccaria, Filangieri, Rossi, y D'Aguesseau, y las opiniones sobre la fuerza de la evidencia de filósofos como Descartes y Kant. Con sentimiento nos vemos obligados á omitir por falta de espacio las estensas consideraciones con que ha llenado esta parte de su discurso, para referir algunas de las deducciones jurídicas que se desprenden de los considerandos de la sentencia, y para señalar algunas teorías sobre la significación de las pruebas morales, el valor de los indicios y la importancia de las reglas de la crítica racional.

En estos puntos la acusación del Sr. Gil y Osorio constituye un documento digno de estudio. Entre sus razonamientos principales, se encuentra la estrateja de que la sala segunda haya aceptado unos hechos como prueba de convencimiento racional para condenar á Granados, como por ejemplo la célebre carta de 18 de julio, y no los haya aceptado como suficientes contra Gener. Estraña que no se hayan tenido presentes las amenazas de muerte á doña Carlota por parte de Gener, tanto cuando vivieron en la calle de Jacometrezo, como cuando el cólera diez-maba á Almería. Encuentra que de la teoría de la sala segunda sobre las pruebas morales, podrian resultar deducciones absurdas y peligrosas en su opinión hasta las pruebas mal llamadas materiales é indirectas tienen mucho de morales, en las cuales entra por gran parte para su apreciación el criterio racional. Sienta que existe, contra lo consignado en la sentencia, relación y cohesión entre las amenazas de Gener á su esposa y la comisión del crimen. Aduce y comenta la teoría del criterio y de las pruebas admisibles entre los jueces de hecho, en los jurados y especialmente en los de Inglaterra, y demuestra en fin, con relación á los hechos que aparecen de los autos y en tesis general, que el juicio procede no solo de los hechos constitutivos, sino de la relación entre estos hechos y los crímenes á que se refieren los indicios. Se hace cargo después y refuta los argumentos de que podía aprovechar la muerte de doña Carlota mas que á D. Gerónimo Gener á alguna mujer que con él se hallase en relaciones; y en fin, con varios ejemplos de procesos célebres se hace cargo de la opinión que puede aducirse sobre la fiabilidad posible de los tribunales, para demostrar que no puede ser razon bastante para absolver á Gener, la circunstancia de haber misterios en este proceso ni la posibilidad de hacer descubrimientos posteriores. El lunes continuará su acusación el señor fiscal.

Ha fallecido en Cordoba el primogénito del señor conde de Hornachuelos, alcalde de aquel capital.

El ayuntamiento de Cordoba despues de celebrar una reunion ha nombrado una comisión que redacte las bases para establecer en aquella poblacion asilo de mendicidad.

En la proclama del presidente Lincoln abolendo la esclavitud en los Estados insurrectos, se manda á las autoridades federales que respeten la libertad de los negros, y se recomienda á estos que se abstengan de toda violencia fuera del caso de propia defensa, induciéndoles tambien á trabajar.

Un escritor que presume de bien enterado de las pérdidas del ejército federal, las calcula en 319,500 hombres, muertos en campaña y hospitales, ó inhabilitados por infortunios de la guerra. No toma en consideración el desastre de Fredericksburg.

Cartas de Roma dan detalles sobre el nuevo comité revolucionario organizado en Roma, y dicen que es una reorganización del que hubo en dicha capital durante el ministerio Ricasoli. La caída de este gabinete trajo la disolución de dicho comité. Entonces fué cuando Rattazzi, despojo de conservar la dirección de la opinión pública en Roma, trabajó para la formación de un nuevo comité, cuyas tendencias reservadas y pacíficas y cuya resignación en cierto modo sistemática en las crisis mas graves, desconcertaron al patriotismo impaciente de los unitarios. Este comité sucumbió con el ministerio Rattazzi.

La empresa de los ferro carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, impulsada por el celo é inteligencia de sus médicos, y en especial del jefe facultativo D. Ramon Carrion y Sierra, ha planteado el servicio sanitario de un modo bastante satisfactorio, y piensa mejorarlo sucesivamente conforme vaya siendo mayor el número de líneas que á él vengán á empalmar. En cada estación importante existe un botiquin y pequeño aparato con cuanto pueda requerirse para tales casos: cada profesor tiene á su disposición otro pequeño y manuable, provisto de los instrumentos necesarios para llevarlo consigo siempre que se traslade á algun punto de la via. En los puntos mas importantes de la línea hay máquinas encendidas y listas para trasladar en casos dados á los individuos del servicio sanitario.

El Dr. Landa, ayudante médico de la plaza de Pamplona, ha presentado al excelentísimo señor director general de sanidad militar, una caja de amputaciones que perteneció al ejército francés y fué tomada por los voluntarios de Navarra en la gloriosa guerra de la Independencia. Al aceptar este donativo, el digno director general ha dispuesto se coloque en el parque de esta corte, donde al paso que recuerde el heroísmo de los defensores de la patria, sirva de documento para la historia del material sanitario.

El Sr. Estorch dirige desde Barcelona un comunicado á La España Médica diciendo que dentro de pocos días su nuevo método preservativo de la hidrofobia será conocido de las naciones e- tranjeras, y deseoso de que los médicos de España no ignoren su teoría, contribuya cada por la experiencia, explicando su procedimiento, que con iste en poner al descubierto todas las partes de la herida en que el animal rabioso haya podido dejar su baba envenenada, y lavarlas algunas veces con vinagre saturado de sal común, en jugándose cada vez que se an lavara por medio del contacto de una piedra Estorch (escorzonera serpe tina), la cual las seca al momento; y aplicar y dejar fija en la herida, así lava á otra piedra limpia que cubra toda la superficie de la misma, dándole, si conviniere, una forma especial, y dejándola allí hasta que caiga por sí misma. Los rasguños se lavan como las heridas, y después se cubren de polvos de la misma piedra.

Elogia un periódico de medicina el celo con que el señor ministro de Fomento cumple lo que prometió en el Parlamento de sacar á oposición las plazas vacantes en el personal facultativo de la enseñanza médica. «Todos los días, dice, se anuncian oposiciones para todas las universidades del reino, y sin duda este sistema contribuirá mucho á dar á los cuerpos de enseñanza un valor ante la sociedad, que desgraciadamente no tienen, cual se merecen. Otros cuerpos facultativos tambien prometen dar en lo sucesivo sus vacantes por oposición, entre ellos el de la beneficencia municipal de Madrid.»

Desde el 1.º al 7 de actual circularon por el ferro-carril de Madrid á Alicante 11,034 viajeros; que la línea esp'able de Madrid á Zaragoza 7,926, y por la red de Alcazar á Ciudad Real y Córdoba 2,270. Los productos de la primera línea fueron 1,044,843 rs. 14 céntimos; los de la segunda 169,694 21 cént., y los de la tercera 89,273 reales 43 cént.

Los diarios rusos anuncian que en 1861 las carabanas han conducido desde Boukhara (Asia central) á Orenbourg, en 26,000 camellos, 416,008 pounds de algodón. En el año último de 1862, condujeron 800,000, ó sea 12,088,000 kilogramos en 50,000 camellos. Existe en la ciudad de Orenbourg un depósito de mas de 100,000 pounds de algodón, y hasta ahora no se han presentado compradores.

La France ha recibido un despacho telegráfico de Veracruz, diciendo que á consecuencia del plan adoptado por el general comandante en jefe de los distritos de Perote, de San Martín y de T. rmbacan, que son sumamente fértiles, empieza á sacar de ellos numerosos viveres el ejército francés. La marcha de los primeros cuerpos ha obligado á las guerrillas á ausentarse de estos distritos.

Acaba de ver la luz pública el segundo tomo de la importante obra que con el título de Códigos Españoles está publicando el joven é ilustrado catedrático de la Universidad Central D. Benito Gutierrez y Fernandez. En el espone con gran detenimiento y erudición la doctrina referente á la division de las cosas y á los derechos reales de dominio, posesion, servidumbre, prenda é hipoteca. La obra del Sr. Gutierrez, notable por ser un estudio detallado y completo del derecho civil español, lleva indudablemente un hueco que há tiempo se notaba en la bibliografía jurídica de nuestra patria.

El Viri desmiente de un modo terminante que Mr. Odo Russell haya ofrecido al Papa un retiro en Malta y que este lo haya rechazado.

SEGUNDA EDICION. Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS: **París 17.** El 3 por 100 interior á 00 0/0; el 3 exterior á 00 0/0; la diferencia á 00 0/0, y la amortizable á 00 0/0. El 3 por 100 francés á 69-80; el 4 1/2 á 83-60. **Londres 17.** Los consolidados ingleses quedaran á 92 1/2 á 5/8.

Siguiendo nuestro propósito, insertamos lo mas notable de los artículos y párrafos de la prensa de anoche sobre la crisis ministerial.

constituya tenga un carácter conciliador y altamente liberal, que permita á todos los sinceros defensores del sistema constitucional, á todos los amigos del hermanaje de la libertad y del orden, á todos los amantes leales de las instituciones fundamentales españolas, formar un conjunto compacto y homogéneo, que sea una firmísima base del edificio de nuestras libertades, y un firme incontrastable opuesto á las irrupciones del elemento demagógico. Nada podemos adelantará nuestros lectores acerca de la terminación de la crisis ministerial que hace tres días preocupa la atención general. Seria en extremo largo el enumerar los infinitos rumores que intencionalmente se esparcen en todos los círculos políticos, las combinaciones que se forman á medida del deseo de cada cual; para intro meir mutuas desconfianzas, y hasta para oscurecer el brillo de las mas altas reputaciones. Los habitados, que solienten por norte la satánica política personal, se esfuerzan por crear atmósfera en un sentido demodador que abunde de diferencias y que promueva celos y rivalidades que cederian en perjuicio de los intereses sagrados de la nación, y que aumentarian los conflictos que nos cercan, y ante los cuales tuvo que inclinarse el anterior gabinete haciendo su dimision. Creemos que tales tentativas serian infructuosas; y persistimos en nuestra idea de que no es posible la constitucion de un nuevo gabinete sin que entren á componerlo los elementos de la genuina, de la verdadera union liberal, única fórmula que hoy y en mucho tiempo puede llevar á seguro puerto la nave del Estado.

Casi nos atrevemos á asegurar que la crisis no terminará en todo el día de mañana, pues lo ocasionado y difícil de las circunstancias requiere mucha circunspeccion en los encargados de poner término á la asistida pública. Concluimos estas líneas aconsejando que se acojan con much. reserva todas las noticias que pisan en los políticos de café. (La Verdad.)

Cuantos nombres han sonado hasta ahora para desempeñar las carteras vacantes, cuantas combinaciones ministeriales se han dado á luz con algunas probabilidades de fundamento, vienen tambien á demostrar una cosa que no puede menos de aumentar quilibra á la confianza pública; y es que el general O'Donnell sigue cada vez mas dispuesto á practicar en el mando la fecunda y espansiva política de union liberal, utilizando todos los elementos hábiles de los antiguos partidos medios, y procurando conciliar el ánimo de cuantos aman sinceramente el treno y el sistema representativo, en beneficio del orden y de la libertad verdadera.

(El Pensamiento Español) Se habla, sin embargo, como de cosa probable, de que el duque de Tetuan tiene ya formado el ministerio con las personas siguientes: Presidente del Consejo y ministro de la Guerra, el general O'Donnell; Estado, el general Serrano; Gracia y Justicia, el señor Pastor Diaz; Marina, el Sr. Luchán; Hacienda, el Sr. Salaverria; Gobernacion, el marqués de la Vega de Armijo; Fomento, el señor Santa Cruz. No respondemos nosotros de que sea exacta en todas sus partes la presente candidatura, sin embargo de que persona que ha sido consultada para la formación del gabinete, ha hablado de ella á algunos de sus amigos, explicándosela y asegurándoles que era definitiva; en situaciones como la actual, todo se descompone de un momento á otro, y nada tendria por tanto de particular, que no llegase á prestar juramento alguno de los candidatos.

Los que suponen saberlo todo, aseguran que este candidato (el Sr. Pastor Diaz) representa á la fraccion Rios Rosas, que dicen es quien lo ha designado, y por cuyo influjo ha sido aceptado. Aseguran además, que como exigencia del Sr. Rios y Rosas, será retirada la nueva ley de imprenta, sancionada y puesta en ejecución las de gobiernos de provincia y diputaciones provinciales, y de cutida con preferencia y prontitud la de ayuntamientos. Y dicen, por último, que en las próximas elecciones de diputados á Cortes serán candidatos ministeriales los diputados de la antigua disidencia, y el Sr. Rios y Rosas candidato del gobierno para la presidencia del Congreso.

(La Epoca.) Durante todo el día de hoy han circulado rumores contradictorios, y nuestros lectores nos dispensarán si prescindimos de las mil combinaciones que suelen inventar el espíritu volcadero. Tenemos el deber de no publicar sino hechos ciertos, ó por lo menos probables, y en este sentido nos limitaremos á anunciar que entre las personas bien informadas se cree organizado el nuevo ministerio, que este se compone de las personas siguientes: Duque de Tetuan; presidencia con Guerra y Ultramar; Duque de la Torre, Estado; D. Pedro Salaverria, Hacienda; D. Nicomes Pastor Diaz, Gracia y Justicia; marqués de la Vega de Armijo, Gobernacion; D. Francisco Luchán, Fomento; General Bosuillos, Marina. Esta excelente combinación es la que circula con mas visos de exactitud; se ha añadido que los nuevos ministros que se hallan en Madrid juraran esta noche, pero como hemos podido comprobar la exactitud de la noticia, nos limitamos á darla como probable únicamente, pero sin que podamos responder de que se confirme.

(La España Militar.) Se ha dicho que el general Calonge conferenció ayer con el general D. Leopoldo O'Donnell, presidente del Consejo, lo que ha dado motivo para suponer que se tratase de ofrecer al primero la cartera de Guerra, en cuyo caso no serian improbables los rumores de que el presidente del Consejo lo fuese sin la cartera de Guerra.

(El Eco del País.) A la hora en que cerramos nuestro número podemos asegurar que no hay nada resuelto acerca de las personas que componen el ministerio. En el día de hoy, se nos ha dicho por conducto autorizado, que deberá terminarse la combinacion, y ser presentada á S. M. esta noche. El duque de

(El Reino.) Deseamos que el nuevo ministerio que re-

constituya tenga un carácter conciliador y altamente liberal, que permita á todos los sinceros defensores del sistema constitucional, á todos los amigos del hermanaje de la libertad y del orden, á todos los amantes leales de las instituciones fundamentales españolas, formar un conjunto compacto y homogéneo, que sea una firmísima base del edificio de nuestras libertades, y un firme incontrastable opuesto á las irrupciones del elemento demagógico. Nada podemos adelantará nuestros lectores acerca de la terminación de la crisis ministerial que hace tres días preocupa la atención general. Seria en extremo largo el enumerar los infinitos rumores que intencionalmente se esparcen en todos los círculos políticos, las combinaciones que se forman á medida del deseo de cada cual; para intro meir mutuas desconfianzas, y hasta para oscurecer el brillo de las mas altas reputaciones. Los habitados, que solienten por norte la satánica política personal, se esfuerzan por crear atmósfera en un sentido demodador que abunde de diferencias y que promueva celos y rivalidades que cederian en perjuicio de los intereses sagrados de la nación, y que aumentarian los conflictos que nos cercan, y ante los cuales tuvo que inclinarse el anterior gabinete haciendo su dimision. Creemos que tales tentativas serian infructuosas; y persistimos en nuestra idea de que no es posible la constitucion de un nuevo gabinete sin que entren á componerlo los elementos de la genuina, de la verdadera union liberal, única fórmula que hoy y en mucho tiempo puede llevar á seguro puerto la nave del Estado.

Casi nos atrevemos á asegurar que la crisis no terminará en todo el día de mañana, pues lo ocasionado y difícil de las circunstancias requiere mucha circunspeccion en los encargados de poner término á la asistida pública. Concluimos estas líneas aconsejando que se acojan con much. reserva todas las noticias que pisan en los políticos de café. (La Verdad.)

Cuantos nombres han sonado hasta ahora para desempeñar las carteras vacantes, cuantas combinaciones ministeriales se han dado á luz con algunas probabilidades de fundamento, vienen tambien á demostrar una cosa que no puede menos de aumentar quilibra á la confianza pública; y es que el general O'Donnell sigue cada vez mas dispuesto á practicar en el mando la fecunda y espansiva política de union liberal, utilizando todos los elementos hábiles de los antiguos partidos medios, y procurando conciliar el ánimo de cuantos aman sinceramente el treno y el sistema representativo, en beneficio del orden y de la libertad verdadera.

(El Pensamiento Español) Se habla, sin embargo, como de cosa probable, de que el duque de Tetuan tiene ya formado el ministerio con las personas siguientes: Presidente del Consejo y ministro de la Guerra, el general O'Donnell; Estado, el general Serrano; Gracia y Justicia, el señor Pastor Diaz; Marina, el Sr. Luchán; Hacienda, el Sr. Salaverria; Gobernacion, el marqués de la Vega de Armijo; Fomento, el señor Santa Cruz. No respondemos nosotros de que sea exacta en todas sus partes la presente candidatura, sin embargo de que persona que ha sido consultada para la formación del gabinete, ha hablado de ella á algunos de sus amigos, explicándosela y asegurándoles que era definitiva; en situaciones como la actual, todo se descompone de un momento á otro, y nada tendria por tanto de particular, que no llegase á prestar juramento alguno de los candidatos.

Los que suponen saberlo todo, aseguran que este candidato (el Sr. Pastor Diaz) representa á la fraccion Rios Rosas, que dicen es quien lo ha designado, y por cuyo influjo ha sido aceptado. Aseguran además, que como exigencia del Sr. Rios y Rosas, será retirada la nueva ley de imprenta, sancionada y puesta en ejecución las de gobiernos de provincia y diputaciones provinciales, y de cutida con preferencia y prontitud la de ayuntamientos. Y dicen, por último, que en las próximas elecciones de diputados á Cortes serán candidatos ministeriales los diputados de la antigua disidencia, y el Sr. Rios y Rosas candidato del gobierno para la presidencia del Congreso.

(La Epoca.) Durante todo el día de hoy han circulado rumores contradictorios, y nuestros lectores nos dispensarán si prescindimos de las mil combinaciones que suelen inventar el espíritu volcadero. Tenemos el deber de no publicar sino hechos ciertos, ó por lo menos probables, y en este sentido nos limitaremos á anunciar que entre las personas bien informadas se cree organizado el nuevo ministerio, que este se compone de las personas siguientes: Duque de Tetuan; presidencia con Guerra y Ultramar; Duque de la Torre, Estado; D. Pedro Salaverria, Hacienda; D. Nicomes Pastor Diaz, Gracia y Justicia; marqués de la Vega de Armijo, Gobernacion; D. Francisco Luchán, Fomento; General Bosuillos, Marina. Esta excelente combinación es la que circula con mas visos de exactitud; se ha añadido que los nuevos ministros que se hallan en Madrid juraran esta noche, pero como hemos podido comprobar la exactitud de la noticia, nos limitamos á darla como probable únicamente, pero sin que podamos responder de que se confirme.

(La España Militar.) Se ha dicho que el general Calonge conferenció ayer con el general D. Leopoldo O'Donnell, presidente del Consejo, lo que ha dado motivo para suponer que se tratase de ofrecer al primero la cartera de Guerra, en cuyo caso no serian improbables los rumores de que el presidente del Consejo lo fuese sin la cartera de Guerra.

(El Eco del País.) A la hora en que cerramos nuestro número podemos asegurar que no hay nada resuelto acerca de las personas que componen el ministerio. En el día de hoy, se nos ha dicho por conducto autorizado, que deberá terminarse la combinacion, y ser presentada á S. M. esta noche. El duque de

(El Reino.) Deseamos que el nuevo ministerio que re-

Tetuan se manifiesta muy reservado hasta con sus íntimos amigos, y ha sido de la intemperancia de la prensa respecto a la indicación de personas, intemperancia que le produce algunos obstáculos.

El Pueblo dice tener las mejores noticias de una zarzuela presentada al teatro de Javellanos por el Sr. Irujo, autor de la música El duende, y aboga porque se ponga pronto en escena.

Anoche a las ocho ocurrió en la calle del Rubio, frente a nuestras oficinas, una lamentable desgracia. Una joven de 20 años, llamada Justa, que habitaba en una estrecha bohardilla en compañía de otra joven, que se hallaba ausente en aquellos momentos, se prendió fuego a la ropa que se sepa cómo, y se abrasó completamente. Cuando se oyeron sus lamentos y acudieron algunos vecinos, era ya tarde. La desgraciada al salir de su habitación perdió el tino y pasó por delante de la escalera para ir a caer en un rincón, donde espiró. Los guardias de la inspección inmediata contribuyeron a extinguir los restos del fuego que quedaban en la habitación.

El R. no niega que se haya ofrecido la embajada de París al Sr. Ríos Rosas.

No creemos tenga fundamento el siguiente párrafo que publica anoche El Reino: «Anoche se decía que el señor duque de Sesto había fingido los cargos de gobernador civil y alcalde-corregidor de Madrid».

Ha llegado a esta corte el Sr. D. Antonio Manilla, consejero de administración de la Isla de Cuba. El Sr. Manilla ha venido con el general Serrano hasta Cádiz, según dijimos días pasados.

Dice La Epoca que no se han confirmado los rumores sobre creación del ministerio de Ultramar.

Acercá de un desfalco descubierto en el ferrocarril del Mediterráneo, de que ha hablado estos últimos días un periódico, dice anoche El Pueblo que hace ya cuatro meses que viene siguiendo paso a paso este asunto; que el desfalco ha ocurrido en los talleres generales; que al efecto fué presentada al director general una memoria firmada por el jefe de la oficina de contabilidad de los talleres, el día 17 de noviembre último, en la que se detallaba minuciosamente la falta que se hacía subir a algunos millones; que este jefe fué movido a ello en vindicación de su honra ofendida, puesto que había sido destituido de su cargo por presunta falta de confianza, que está probado que no cometió.

El Pueblo rectifica anoche la noticia que dió en el número anterior de haberse fugado un sujeto con motivo de la causa que se sigue en el juzgado de Hacienda sobre defraudación de caudales. Declara el periódico democrático que es inexacto que el diputado de la mayoría, a quien se aludía, costribyese en mucho, poco ni en nada a la fuga

de aquel; y que si el compromiso en la causa se fizo, lo hizo sin que el diputado le prestase directa ni indirectamente su auxilio para ello.

De nuestros corresponsales recibimos anoche los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

Paris 17. El «Diario de los debates» de hoy elogia al general O'Donnell por creer que su conducta política alejará cualesquiera complicaciones que pudieran surgir de la cuestión de Méjico.

La noticia de la entrada del general Serrano en el nuevo gabinete español ha producido satisfacción en París.

El «Times» combate a Mr. Bright, partidario de la devolución de Gibraltar a España, por su discurso que en apoyo de esta idea pronunció en el meeting últimamente celebrado.

Mr. Goltz ha presentado hoy sus credenciales y ha sido bien acogido.

El jueves fué firmado el contrato de matrimonio del príncipe de Gales.

Rodalesma organiza a Grecia.

Anoche se pasó en escena en el teatro Real María de Rohan, para la salida del baritono Sr. Ferri. Este agradó generalmente por su buen método de canto y el timbre de su voz. La señora Lagrange estuvo admirable, alcanzó una verdadera ovación, y el público aplaudió también con justicia a la señora Emerie Labache que cantó su parte con esquisito gusto y afinación. La escena estuvo bien servida y la orquesta y coro nada dejaron que desear. Asistieron al espectáculo los príncipes de Baviera.

Con éxito brillante y merecido se estrenó anoche en el teatro de Lope de Vega el drama original de D. Gaspar Núñez de Arce, titulado Deudas de la honra. Esta producción, con que su autor da el primer paso en la carrera dramática, es notable así por lo atrevido del asunto, como por el talento con que está desenvuelto, y por la versificación fluida, castiza y facilísima. El público hizo justicia a las nada vulgares condiciones de la obra, aplaudiéndola en muchas escenas y llamando tres veces al autor a las tablas. No por parte del éxito corresponde a los actores, con especialidad a la señora Lamadrid, al Sr. Arjona y a D. Maná Oso, tan simpático al público madrileño, que anoche hizo su primera salida en el escenario de Lope de Vega después de una larga ausencia de la corte. Felicítanos al señor Núñez de Arce por el legítimo triunfo que acaba de conquistar.

En el teatro de Novedades se estrenó anoche el drama original, en tres actos y en verso, titulado Cristóbal Colon. El éxito fué tan satisfactorio y completo como merece la obra del Sr. D. Juan de Dios de la Rada y Delgado, que ha inaugurado su carrera de autor dramático de una manera brillante. Muchos fueron los esfuerzos de los artistas para desempeñar sus respectivos papeles, pero aun tienen que hacerlos ma-

yores si han de colocarse a la altura del drama. El Sr. Rada fué llamado repetidas veces a la escena y aplaudido con entusiasmo, recibiendo además varias coronas. Después se ejecutó la linda pieza El olmo y la vid, en la que trabajó la inteligente niña Franco, y fué muy a laudida. Sentimos que esta inteligente niña trabaje en papeles de tanta extensión porque pueden fatigarla demasiado y deteriorar las preciosas dotes de artista que demuestrá.

La Epoca de anoche dice que no sabe las causas que hayan podido motivar la suspensión de once concejales del ayuntamiento de Madrid; pero conocida a prudencia del señor duque de Sesto y del señor Posada Herrera, no duda que la medida será arreglada a la ley.

El lunes 12 comenzó en la Academia de Jurisprudencia la discusión de la Ley hipotecaria. El Sr. Fernandez Martín leyó una excelente disertación sobre dicho asunto, habiendo pedido la palabra varios académicos, entre ellos los Sres. Silvela (F.) Ucelai y Aguilera, prometiéndole, por lo tanto, ser antagónicas las sesiones que hayan de tener lugar. Mañana lunes continuaran estos interesantes debates.

No obstante lo poco apacible del día, en una fresca temperatura y aspecto amenazador habrá retrato a muchas personas de salir a la calle, las de Hortaleza y Financarral, donde se celebra la romería a San Antonio Abad, han estado ayer concurridísimas. Los puestos de dulces del Santo han sido infinitos y el consumo abundante. No han faltado caballerías, algunas enjaezadas con gusto y otras de un modo chocarrero, que han causado no pocos sustos a la apinada multitud, temerosa de ser víctima de los escarceos de algún indistinto jinete.

Anoche a última hora recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRÁFICO de la Agencia Rebas:

Paris 17 (por la noche)

Despachos de Nueva York del 8 de enero dicen que por conducto de Nueva Orleans se ha recibido la noticia de la toma de Puebla por los franceses; y se asegura que aguardan refuerzos para marchar sobre Méjico.

Los federales han sido rechazados otra vez delante de Wicksburgo.

Anoche quedó formado el nuevo ministerio del modo siguiente:

- Presidente, Guerra y Ultramar, el duque de Tetuan.
Ministro de Estado, el duque de la Torre.
Ministro de la Gobernación el marqués de la Vega de Armijo.
Ministro de Gracia y Justicia, el señor Pastor Díaz.
Ministro de Hacienda, el señor Salaverria.
Ministro de Marina, el general Bustillos.
Ministro de Fomento, el señor Lujan.

De estos ministros juraron anoche mismo su cargo en manos de S. M. la Reina todos los ministros de Estado y Marina, que debían llegar hoy a Madrid.

El general O'Donnell ha cumplido, por lo tanto su propósito de tener formado anoche el ministerio.

Madrid.—LUNES 17 DE ABRIL 17

Table with financial data including 'Efectos públicos', 'Conc. al cont.', 'Id. de mes.', 'Dif. al cont.', 'Id. de mes.', 'Amort. del 2.º', 'Id. de 2.º', 'Personal', 'Id. de mes.', 'De abril 4,000', 'Id. de 2,000' and their respective values.

COMUNICADO.

Señor Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío: En su apreciable periódico de antes de anoche he leído un suelto noticiando que D. Bartolomé Panes, concesionario del ferro carril de Aranjuez a Cuenca, ha conseguido en la Caja general de depósitos la cantidad de 1.199.596 rs., que se le exigen en la real orden de concecion, en cuya virtud he creído oportuno dirigirme a usted manifestándole que es completamente inexacta semejante noticia, pues hasta las doce del día de hoy no había consignado el Sr. Panes en la esprosa caja de depósitos ni un solo céntimo, para emprender los trabajos de la esprosa vía férrea, y que además no se le ha concedido autorización alguna para su construcción, ni han sido aprobados por la dirección general de Obras públicas los estudios y presupuesto para el mencionado ferro-carril, sin cuyo requisito no puede deducirse el importe que en calidad de fianza debe depositar cualquier concesionario antes de emprender las obras. Sin duda esta noticia se habrá echado a volar, no con muy buena intención, para centrar a que los pueblos por donde debiera pasar este proyecto concibieran esperanzas que en su día originen divergencias que retarden la realización del mismo proyecto en otra dirección que pueda mejor conciliar todos los intereses generales de aquella provincia, como tiene acordado la celosa y patriótica corporación municipal de la ciudad de Cuenca.

Ruego a Vd., pues, se sirva dar cabida a esta manifestación en su apreciable periódico, a cuyo favor estará muy agradecido su mas atento seguro servidor Q. S. M. B.—Manuel Grande Madrid 17 de enero de 1863.

DIARIO DE MADRID.

Santos del día 18.—El Dulce Nombre de Jesús, la Cátedra de San Pedro en Roma y Santa Prisca virgen y mártir.

Cultos.—Se gana la indulgencia plenaria de Cuarenta Horas en la parroquia de San Sebastian donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde el acto de la reserva. En Santo Tomás se hará función al Dulce Nombre de Jesús, predicando en la misa mayor D. Castor Compañía. También se hará función al Niño Dios del Amor en la iglesia de monjas Carboneras, predicando D. Eugenio Pabos y Quintana.

Orden de la plaza.—Servicio para el día 18.—Parada: Borbon.—Jefe de la guardia exterior del Real Palacio: Señor brigadier coronel del mismo, D. Antonio Caballero de Rodas.—Jefe de día: Señor comandante capitán de Cuenca D. Antonio Sánchez Sanz.—Visita de hospital: Llerena.—Reconocimiento de provisiones: Barcelona.—El general gobernador, Serrano del Castillo.

ESPECTACULOS DE HOY.

- Teatro Real.—A las 8 1/2.—77 función de abono.—Zampa.
Varietades.—A las 4 1/2.—La niña boba.—Baile.—Un año en quince minutos.
A las 8 1/2.—La corte de los miraflores.—Baile.—La comedia de las maravillas.
Novedades.—A las 4 1/2.—La huérfana de Bruselas.—Baile.—Sainete.
A las 8 1/2.—Cristóbal Colon.—Baile.—El olmo y la vid.
Príncipe.—A las 4 1/2.—La Urraca ladrona.—Baile.—No mates al alcalde.
A las 8 1/2.—María y Leonor.—Baile.—Los dos amigos y el dote.
Zarzuela.—A las 4.—Los Magyares.
A las 8 1/2.—El secreto de una dama.
Lopo de Vega.—A las 4.—Pedro el negro.
A las 8 1/2.—Deudas de la honra.—El Diablo Cojuelo.
Magnífico nacimiento.—Plaza de Lavapies, núm. 8.—Habrá dos funciones: una a 4 de la tarde y otra a 7 de la noche.
Circo galístico.—A las doce en punto principiara la 8.ª función.
Circo de Paul.—Las sociedades la Constante y la Juventud Española celebrarán sus reuniones de baile.
Plateria de Martinez.—Soprendente y magnífico nacimiento con figuras de movimiento.—El domingo 18 del corriente a las 3 de la tarde habrá gran función y otra a las 7 de la noche.
Salones de Capellanes.—La Novedad.—Baile de mascarar, de 9 de la noche a 2 de la madrugada.—La Española Florencia de 3 a 7 de la tarde.
Exhibición cinematográfica, única en Europa.—Herao-Cortes, 16, bajo, de 10 a 4.
Plaza de Toros.—Si el tiempo lo permite se verificará la duodécima corrida de novillos, con mojjanga, toros de muerte y fuegos artificiales.—La corrida empezará a las tres.
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.
Editor, D. Hilarión de Zuloaga.

eternas y allá océanos de inflamadas arenas. ¿Qué necesidad tenemos de tempestades y terremotos? Y tú, hombre, la mas curiosa criatura salida de las manos del Criador, yo no tengo, o mas bien no habia tenido nunca la idea de seguir tu misteriosa carrera desde la cuna hasta la tumba. Confieso que hasta el presente habia mirado lo mismo los libros que la vida; los libros sin comprender el sentido, la vida sin adivinar el fin. Pero Verkouski desata la venda que cubria mis ojos, disipa la niebla de mi espíritu, é me da los medios de saber y de aprender; con él ensayo mis nacientes alas, como la golondrina joven con su madre. La distancia y la altura me admiran aun, pero no me aterran. Tiempo llegar en que yo me cerneré como el águila en el brillante azul de los cielos. Y sin embargo, ¿oy mas dichoso desde que Verkousky y sus lecciones me enseñan a pensar? Otras veces, un caballo, un sable, un fusil, me ponian alegre como un niño, y hoy que conozco la superioridad del espíritu sobre la materia, no de hoy ninguna de las cosas que antes ambicionaba. Me he considerado en serio un instante, por un instante me he creído un gran hombre, y sin embargo, estoy convencido al menos de una cosa y es de que no soy nada. Yo no veía nada mas allá de mi abuelo; todo el mundo anterior estaba cubierto para mí en un denso velo. Era una noche sombría poblada de personajes arrancados a los cuentos y a las leyendas. El Cauce era mi horizonte, pero al menos jurante, sin noche dormía tranquilo. Esperaba llegar a ser célebre algun día en el Daghe; tan las montañas eran el pedestal que habia de ser para mi estatua y hé aqui que al llegar a ser sabio, aprendo en los libros que la historia, mucho antes de que yo existiera, la poblado el teatro que habia escogido de naciones que lucharon con gloria, de héroes que habian hecho repetir su nombre a los ecos del Daghestan y del mundo entero, y que yo ignoraba los nombres de esos pueblos, yo ignoraba que esos héroes hubiesen existido. ¿Dónde están esos pueblos? ¿Dónde esos héroes perdidos en el noche de los tiempos, olvidados en el polvo de los siglos? Yo creia que la tierra pertenecía a los tártaros, y hé aqui que, fijando la vista en una simple carta geográfica, llego a saber que solo ocupan un pequenísimo punto de un inmensísimo mundo y que son pobres y salvajes comparados al mundo europeo; que nadie se acuerda de ellos, que no se sabe nada de ellos y que nada se quiere saber. ¡To los todos gusanos! Los reyes, los

héroes, los grandes hombres no son mas que gusanos de luz y hé aqui todo. Por Mahomet, no vale la pena fatigar el espíritu para llegar a alcanzar esta verdad. ¿A qué conocer las fuerzas de la naturaleza y de las leyes cuando mis fuerzas son impotentes para gobernar mi alma? Puedo domar el océano y no puedo detener mis lágrimas. Separo el rayo del techo de mi casa y no puedo separar el pesar de mi alma. Desgraciado era ya cuando no tenia mas que sentimientos que asediaban mi espíritu, y no bastan ya los sentimientos sino que vienen a acometerme las penas, como mis halcones se arrojan sobre esos pobres pajaros que empiezo a comprender. Idea que antes nunca hubiera tenido. El enfenoza a muy poco con conocer su enfermedad, desde el momento que al conocerla aprende que es incurable. Yo sufro doblemente desde que analizo mis sufrimientos. Pero no, soy injusto. La lectura abrevia estas largas horas de separación que me parecían otras tantas noches de invierno; dándome la facultad de escribir mis pensamientos, es decir, de fijar los fantasmás de mi imaginación sobre el papel, se ha dado un gran poder a mi corazón. ¿A mi corazón o a mi orgullo? No lo sé. No, a mi corazón, porque algun día, cuando vuelva a ver a Sultanetta, le enseñaré estas páginas en las que se encuentran repetido su nombre mas veces que el de Allah en el Koran, allí aquí las memorias de mi corazón, le diré: mira; tal día he pensado en tí de esta manera, tal noche he soñado contigo de este modo. Por las líneas puedes contar mis lágrimas, por las palabras mis suspiros. Quizá iremos juntos de estos días en que tanto he sufrido; pero, ¿podré acordarme del pasado, cerca de tí, mi adorada Sultanetta? No; todo se apagará ante tí y a mi alrededor, y no habra mas espacio iluminado que el que abarquen los rayos de tus ojos. A esta luz mi corazón se fundirá en mi pecho. Vivir olvidado, cerca de tí es mas dulce que hacer resonar el mundo entero con mi nombre. Bien verás que esto no es orgullo. Yo leo estos relatos de amor, estos retratos de mujeres, estas pasiones de hombres, y sin embargo, ninguna de esas heroínas de novela es hella de cuerpo, de alma y de corazón, como Sultanetta, y yo mismo no tengo ninguna analogía moral con esos hombres, cuya historia leo. Envidio su talento, su ciencia, su amabilidad, pero no su amor. El mas ardiente de esos amores es lento y frio; es un rayo de luna reflejándose en un espejo. No, yo no puedo creer que aman verdaderamente los hombres, cuyo amor se manifiesta de ese modo.

Preciso es, amiga mía, que confesara una cosa, y es que me pregunto lo que es la amistad, sin saber qué responderme. Verkousky es un amigo mio, amigo tierno, sincero, complaciente; pues bien, conozco que no le correspondo cual merece, y me acoso de ello; pero en mi mano no está hacer otra cosa: en mi alma no hay lugar mas que para Sultanetta; en mi corazón no cabe otro sentimiento que el del amor. No, yo no quiero leer mas; no quiero escuchar lo que se me dice. Decididamente yo no he sido hecho para subir la escalera de la ciencia; el aliento me falta desde los primeros pedruzcos, y me pierdo en las primeras dificultades. Enmarañado el hilo en vez de desatarlo, tiro y le rompo. Los estímulos del coronel alientan mis progresos, ¿quién los detiene, pues? ¡Ah! lo que consúltame el bien y el mal de mi vida, el amor. En todas partes veo, en todas partes oigo a Sultanetta y frecuentemente ni veo ni oigo mas que a ella. Olvidaría un solo instante me parecería un crimen. Aunque quisiera no podría hacerlo, del mismo modo que si me enlara en impedir los latidos de mi corazón. ¿Puedo acaso vivir sin aire? Sultanetta es mi luz, mi vida, mi aire, mi alma. Mi mano tiembla y late mi corazón; si escribiese con sangre quemaría el papel; ¡Sultanetta!, ¡Sultanetta! ¿Ignoras cuánto me haces padecer! Tu imagen me persigue por todas partes; el recuerdo de tu belleza es mas peligroso para mí que tu belleza misma. Pensar que acaso he perido para siempre es tesoro de amor que he estrechado entre mis brazos, me desespera, me entrecera. Mi alma se pierde, mi corazón se destruye. Recuerdo cada una de las facciones; cada movimiento de tu fin nomia y de tus brazos, cada posición de tu cuerpo, de tu pié, ese solo de amor de tus labios, esa granada abierta, y de tus espaldas esa cascara de mármol. ¡Oh! el recuerdo solo de tu voz hace vibrar mi alma como la cuerda de un instrumento poco antes de quebrarse, y tu beso, ese beso en el cual he creído, ver las fuentes de la vida, baja hasta mí por la noche envuelto en rosas de fuego. ¡Oh! ¡Un beso parecido al de la capilla; uno solo y despues morir!

te begs con sus noakers, cada cual dispuesto a portarse lo mejor que supiera. El mes de diciembre comenzaba a cubrir de nieve las cimas del Daghestan. El oleaje del Caspio, que lo hace innavegable durante los meses de invierno, habia los muros de la ciudad de las puertas de hierro. Al través de la niebla silbaban las alas de las abutardas, todo era sombrío y triste. La final lluvia que caía por las noches parecia ser las lágrimas del tiempo que echaba de menos los anteriores bellos días. Los viejos tartaros permanecían en sus mercados en vellos bastas, las narices en sus pieles y en sus bourkas. Pero estos días tristes son los días bellos para los cazadores. Apenas empezaba el sol a elevarse del lado opuesto de la mar; apenas los moullas habian invitado a la plegaria, el coronel y sus invitados, incluyendo a Annamat, salían por la puerta de Derbind nadando literalmente por el lado. El camino que seguían era escaso de bellos paisajes; es el que conduce a Tarky, algunos campos de rubia aqui y allá; inmensos cementerios tártaros en los cuales las tumbas están tan apiladas que parecen una selva de estacas; algun que otro viñedo y la mar, en fin, que en esta época era vez de ser de brillante espejo al cielo, parece un gigantesco estanque del cual se levanta una incesante niebla. Ambas orillas del camino estaban desmoronadas, y en tal estado de desorden que indicaban claramente la indolencia de los hombres ante los efectos de la naturaleza. Cuorries pedazos de rocas separadas de su base por la violencia de las aguas habian rodado hasta allí. Los ojeadores estaban en sus puestos. Al llegar el coronel dio tres agudos y prolongados sonidos con cuerno guardado de plata, a los cuales los ojeadores contestaron con un grito indicando que estaban prontos. Los cazadores, unos a caballo y otros a pié se colocaron en línea, y la batalla comenzó. Muy pronto aparecieron los jabalíes y se oyeron los primeros disparos. Las florestas del Daghestan encierran multitud de animales de esta clase y aunque los tártaros los tienen como inmundos, considerandolos pecados hasta el tocarlos, acostumbra, sin embargo, a practicar grandes cacerías. Ellos proporcionan una escuela de tiro y de valor, lo primero porque tienen una carrera estremada rápida, y lo segundo, porque especialmente el que habita en las montañas vuelve casi siempre contra el cazador al sentirse herido. La línea de los cazadores compuesta de

ANUNCIOS.

INTERESANTE A LOS PACIENTES.— Aguas minero-medicales-acidulas-salinas de Riva, de los Baños de Torrecilla, en Cameros, provincia de Logroño.

Hecho el análisis de dichas aguas en esta corte por el doctor en farmacia D. Augusto Lietget y Lietget, bajo la inspección del doctor en medicina D. Vicente Asuero, y en virtud de los buenos resultados obtenidos con el uso de estas aguas por las numerosas personas que han concurrido a bañarse y beberlas al establecimiento en el verano último, ha sido motivo suficiente para que en vista de los deseos de los muchos pacientes que han concurrido a tomar dichas aguas y los buenos resultados obtenidos, y en vista del informe del médico director del establecimiento, D. Manuel Tobias, y de D. Angel Igualador, doctor en medicina de la ciudad de Logroño, y de otros que las han examinado, hayan determinado los dueños del establecimiento, la conducción de algunas botellas de dichas aguas a esta corte, para bien de los pacientes en determinados padecimientos; siendo las enfermedades en que hasta ahora se han obtenido excelentes resultados, las obstrucciones del hígado y del bazo, sea cualquiera la causa que las hayan producido; los que padecen de flatulencias ó gases contenidos en el vientre antes y después de dar lugar a la hdropesía; lo mismo resuelven las saburras gastro-intestinales, por su efecto purgativo a los pocos días de haberlas bebido; y las clorosis y anemias, acompañadas ó no de suma inapetencia y estén ó no interpeccadas las estremitades inferiores; haciendo sentir una completa mejoría, porque además de ser laxante el agua, sobreale en la misma su virtud diurética, por cuya causa son también sorprendentes sus curaciones, en las retenciones de la orina con ardor é irritación de las vias genito-uritarias, agudas ó crónicas.

Se expenden al público estas aguas en botellas de dos cuartillos cada una, lacradas y con el sello del establecimiento y su letrejo, que explica el modo de hacer uso de dichas aguas y su prospecto por separado, en casa del doctor en farmacia, D. José Villegas, calle de Bordadoras, núm. 2, al precio de 8 rs. botella con casco, y devolviendo éste á 7 rs.

ANUARIO DEL REAL OBSERVATORIO de Madrid para 1863.

Se halla de venta en el despacho de libros de la Imprenta Nacional, y en las librerías de Bailly-Bailliere, Durán, Cuesta, Poupart y Matute á los precios siguientes:

- Rústica..... 4 rs.
- Cartonaje..... 6
- Tela..... 8

(4-V.)

EN LA TARDE DEL 15 DEL CORRIENTE se ha perdido desde la calle Mayor, núm. 38 á la Plazuela de Herradores, un abrigo de cabeza, de merino blanco, cenbieses, cintas azules y puntilla negra.

La persona que lo entregue en dicha calle Mayor, núm. 38, cuarto cuarto, se le agradecerá y se le dará el hallazgo.



LA SEÑORITA

D.ª AMALIA JIMENO Y NAVARRO, ha fallecido ayer á las seis y media de la noche.

Sus padres D. Julian y doña Momena, sus hermanos, abuelo, tíos y primos, suplican á sus amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy domingo á las dos de la tarde desde la casa mortuoria, calle de las Veneras, número 4, al cementerio de la Patriarcal.

Se suplica el coche.



D. EUGENIO MARTINEZ CUEVADE ha fallecido.

La viuda, padre, padres y hermanos políticos, suplican á usted se sirva encomendarle á Dios, y asistir á la conducción de su cadáver desde la casa mortuoria, calle de las Beatas, número 10, al cementerio de la sacramental de San Justo, hoy á las tres y media de la tarde.

Se suplica el coche.

EN LA CALLE DE LA YEDRA, N.º 8, se alquila un local propio para almacén ó taller; la portera dará razon.

POR CUENTA DE UNA CASA ESTRANJERA SE VENDEN,

CALLE DE LA MONTERA, NUM. 2,

Una gran cantidad de lienzo y mantelerías alemanas, pañuelos de hilo y batista, CAMISAS DE HILO FINO PARA SEÑORAS Y CABALLEROS.

BORDADOS Y ENTREDOSOS DE TODAS CLASES.

Lienzos finos para camisas y sábanas sin costura, pañuelos de hilo y batista, pecheras de hilo fino, lisos y bordados, faldas para bautizar, chambras enaguas, franjas finas para camisas y calzoncillos, y muchos otros artículos.

A PRECIOS DESCONOCIDOS POR SU BARATURA EN ESTA CORTE.

EDUARDO SACHSE DE BERLIN.



EL SR. D. JUAN ANTONIO SULSE, comendador de la Real Orden de Carlos III, caballero de la inñita de San Juan de Jerusalem, contador que fué del Tribunal Mayor de Cuentas, vocal de la junta de Aranceles y tesorero de la caja general de Depósitos, ha fallecido en la madrugada de hoy 17 de enero.

El Excmo. señor ministro de Hacienda, jefe, doña Maria Permina Gonzalez, viuda; su hijo, hija política, nieta, hermanas y demás parientes, testamentarios y amigos del difunto (Q. E. P. D.); suplican á usted se sirva encomendarle á Dios y asistir á la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, calle de Luzon, núm. 4, al cementerio de la Patriarcal, el día 18 del corriente á las once de su mañana, en lo que recibirán favor.

Se suplica el coche.

SURTIDO de 200 clases en lo mismo Hay cajas de objetos de escritorio, tolo fino, 16 rs. Calle de Alcalá, 6 y 8.—(16, 17, 18, 19, 20 y 21.)



LA SRA. DOÑA ANTONIA REGUEIRO, ha fallecido en la mañana 17 del corriente.

Las hermanas, sobrinos y testamentarios de dicha señora, suplican á sus amigos la encomienden á Dios, y acompañen, si gustan, á la conducción de su cadáver, desde la casa mortuoria, calle de la Montera, número 28, al cementerio general, el domingo 18, á las once de su mañana, á lo que les quedarán agradecidos.

No se reparten espuelas.

CONMIGO NO HAY COMPETENCIA—100.000 cajas de madera barnizadas que contienen todos los objetos necesarios para escribir, con 100 cartas y 100 sobres: su precio en otras partes, 16 rs.; se dan á 12 y se regala un par de gemelos finos.—Plazuela de Matute, núm. 11, almacén de papel de Carretero.—3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10.

SE DESEA UNA MUJER QUE SEPA lavar y planchar bien, y quiera colocarse en una casa, para ejercer ambos oficios en una corta familia. Calle Mayor, núm. 10, cordonería darán razon.

SE VENDEN DOS YEGUAS DE MEK- sclenburg, de grande alzada y con la edad en la boca, enseñadas á tirar.

Calle de la Reina, 29 y 31, cuadra, las enseñarán.—(15, 16 y 17.)

REPERTORIO DE LA LEGISLACION hipotecaria de España, por Perez Pedro-ro y Sidro y Surga.

Tres tomos con 1.900 páginas. Contienen toda la legislación hipotecaria, con las indispensables esplicaciones y concordancias y con los formularios. Precios: en Madrid 50 rs.; en provincias 56 rs. por libranzas ó sellos á la administración, plaza de la Ce-bada, núm. 5, entresuelo. Por medio de corresponsales, 60 rs.—(14 y 17.)

COLEGIO DE PRIMERA ENSEÑAN- za.—De uno que se traspara darán razon en el almacén de papel del Sr. Fanré, Postigo de San Martin. (14, 15, 16, 17, 18.)

CISCO DE ENCINA Y DE RETAMA de su erior calidad de tabona, apagado en estufa: espuerta grande 10 rs.; chifca 5 1/2 rs.; menudo, grande 8 rs., chica 4. Calle de la Abada, número 8, panadería.

CONMIGO NO HAY COMPETENCIA—100.000 cajas de madera barnizadas, con todos los objetos necesarios para escribir y 100 cartas y 100 sobres; su precio en otras partes 16 rs., se dan á 12, y se regala un par de gemelos finos.—Plaza de Matute

una treintena de tiradores ocupaba un gran espacio; los mas valientes ó los mas seguros de su puntería escogían un sitio de los mas aislados para no compartir con nadie la gloria del triunfo.

El coronel Verkovsky, contando con su valor y su certero ojo, escogió uno de estos puestos, algo avanzado en la selva y completamente aislado. Apoyado contra una encina en medio de un claro del bosque que dejaba al cazador como tambien al jabalí, completa libertad de movimiento, esperó el lance, que en este país en que el animal permanece salvaje como la naturaleza y como el hombre, es casi siempre una lucha cuerpo á cuerpo, oíase disparos á derecha y á izquierda.

Algunas veces, al través de los talleres ó de las zarzas el coronel distinguía un jabalí pasando como un relámpago. Por fin oyó un gran ruido de arbustos tronchados, y vió un viejo y enorme jabalí que venia derecho hacia él.

El coronel disparó, la bala se deslizó por los duros huesos del cráneo y por la angulosa cabeza del animal, pero aturdido un instante por la violencia del golpe, el jabalí permaneció temblando sobre sus cuatro patas sin atreverse á avanzar ni retroceder.

El coronel le creyó mas herido de lo que estaba, y descubriéndose dió un paso para llegar á él. La fiera, que no sabia de donde habia salido el tiro, reconoció entonces á su adversario y se arrojó á él con el pelo erizado y haciendo crujir sus mandíbulas.

A Verkovsky le quedaba un segundo tiro y esperó.

A cuatro pasos tiró del gatillo; pero solo ardió el cebo.

Lo que pasó entonces fué rápido como el pensamiento.

Experimentó un choque violento, cayó á tierra, pero al caer, con la admirable sangre fria de quien tiene un valor experimentado, sacó su kandjar.

Era una de las mejores hojas del Daghestan.

El jabalí se clavó el puñal él mismo, pero la violencia del ataque arrancó esta arma de las manos del coronel.

La fiera habia recibido una herida terrible, pero en sus ensangrentados ojos y en la baba que caía de su boca, podía comprender el coronel que todavia estaba llena de vida y de fuerza.

Echado en tierra, sin armas, sintiendo un vivo dolor en el muslo que tenia ya herido, el coronel comprendió que estaba perdido.

—¡A mí los cazadores! gritó sin esperar ser oido.

estuviesen á cien pasos, no podían llegar á tiempo.

De repente se apercibió el galope de un caballo, un cazador llegaba siguiendo el rastro del jabalí á quien, segun parecia, iba persiguiendo.

Sonó un tiro, el coronel oyó un agudo silbido; despues el sonido mate que produce la bala chocando en un cuerpo blando.

En el mismo instante le pareció que una montaña se apartaba de su pecho.

El jabalí le abandonaba por un nuevo adversario.

Verkovsky se incorporó sobre el codo; tenia como una niebla delante de sus ojos. Sin embargo, al través de esta niebla vió un gnelo que en lugar de buir del jabalí ó espeararlo, echaba pié á tierra.

El hombre y el animal se abalanzaron uno contra otro, y uno sobre otro rodaron por el suelo.

Hubo un momento durante el cual hubieran sido imposible á un pintor dar alguna forma á aquel monstruoso grupo.

Solamente observaba el coronel que el hombre continuaba hiriendo y golpeando al animal, aunque este estaba ya muerto.

Por fin el encarnizado matador se levantó cubierto de sangre, de espuma y de lodo; era Ammalat Beg.

La cabeza del jabalí estaba cerca de la fiera, completamente separada del cuerpo. El coronel se levantó, y aunque perdía sangre por dos heridas, corrió hacia el joven con los brazos abiertos y dándole gracias.

—No me lo agradezcáis, dijo Ammalat-Beg, repeliendo y golpeando con el tacón de hierro de su bota, la cabeza del jabalí; no me lo agradezcáis. No os he salvado, me he vengado. ¡Ah! maldito, ¡ah! inmundo, continuó el joven, rechazando con los pies el animal, como si este hubiera podido oírle y entenderlo. ¿No tenías bastante con haber muerto á mi amigo el beg de Tavannat? Sin volverte, ¡cobardes! sin venir hacia mí, que te llamaba gritándote que yo habia muerto á tu padre y cosido á puñaladas á tu madre, continuas tu camino para venir á despanzurrar á mi bienhechor, á aquel á quien debo la vida. ¡Ah! ¡maldito! ¡Ah! ¡inmundo!

—Tú no me debes nada, Ammalat, estamos ya en paz, dijo el coronel, y por maldito ó inmundo que sea, yo espero que nos vengaremos de él haciendo lo que él ha hecho; le aplicaremos la pena tártara. Ammalat-Beg, la pena del talion. El ha herido con los dientes, nosotros le comeremos con los dientes. Espero que abandonarás por un momento tus preocupaciones y que comerás tu parte.

—No te enojes, no te enojes, dijo el coronel.

Rodeábanle tres centinelas y suspendida del centro de la tienda ardia una linterna. Entró. El estaba de tal modo sumergido en sus pensamientos que no le oyó entrar.

Me acerqué á él hasta tocarle, se hallaba tendido sobre su banca y lloraba.

Esto no me extraño. No es muy agradable morir á los veinte y tres años.

Sentí gran contento al sorprender aquellas lágrimas; ellas demostraban el precio de la gracia que habia alcanzado.

—Ammalat, le dije en tártaro, Allah es grande y el serdar es bueno: él te concede la vida.

El joven se levantó de un brinco, quiso hablar, pero estuvo algun tiempo sin poder pronunciar una palabra, tan conmovido se encontraba.

—La vida? me dijo, ¿él me concedé la vida?

—Y despues añadió sonriéndose amargamente:

—Comprendo, hacer morir lentamente á un hombre en una sombría prision, ó bien, cuando está habituado al ardiente sol de Oriente, enviarle á languidecer en medio de las nieves y de una eterna noche; enterrarle vivo, separarle de sus parientes, de sus amigos, de su amada; impedirle hablar con los demas, prohibirle hasta quejarse á sí mismo; ¿es esto lo que se llama la vida? ¿Es esta gracia suprema la que se hace al condenado? Si es esta la gracia que se concede, si es esta la gracia que se me da, decidme que no la acepto.

—Te engañas, Ammalat, le respondí. La gracia es completa, sin condiciones, sin restricciones. Vuelves á ser dueño de tus propiedades, de tus acciones, de tu voluntad. Hé aqui tu sable, el general te lo devuelve seguro de que no le desvenarás sino para combatir por los rusos. Vivirás en mi casa hasta que se haya olvidado éste desgraciado asunto, y en mi casa serás mi amigo, mi hermano.

El hecho era nuevo para un asiático; me miró y dos gruesas lágrimas asomaron á sus ojos.

—Los rusos me han vencido en todos terrenos, me dijo. Perdonadme, coronel, el haber pensado tan mal de todos vosotros. A partir de este momento vuelvo á ser un fiel servidor del emperador de Rusia y puede disponer de mi corazón y de mi sable. ¡Oh! mi sable, ¡mi sable! añadió, mirando la hoja cariñosamente, que mis lágrimas laven la sangre rusa y el naphta tártaro (1). ¿Cuándo y cómo os he de dar gracias por la vida y la libertad?

(1) Los tártaros dan un color negrozco á las hojas de sus sables y de sus puñales moñados en apta, especie de betun oloroso y muy sutil.

Estoy seguro, mi querida Maria, que por todo este suceso me reservarás uno de tus mas dulces besos. Por lo demas, al obrar como lo he verificado solo pensaba en tí; Maria se pondrá contenta, decía para mí; Maria me recompensará. Pero cuando llegará la recompensa, adorada mía? Tu du lo debe durar todavia mas de nueve meses y el general me ha rehusado la licencia, recordándome que yo mismo renuncié á ella al pedirle la vida de Ammalat.

El hecho es que mi presencia era necesaria en el regimiento. Se le obliga á construir chozas para el invierno, y si yo parto cesará el trabajo. Me quedo, pues; pero ¡mi corazón! ¡mi pobre corazón!

Hace tres dias que estamos en Dehcut; Ammalat está conmigo. No habla, y dia por dia está mas triste y se vuelve mas salvaje; no por eso me interesa menos que en un principio. Habla bien el ruso, pero de rutina; yo le enseño el alfabeto y lo entiendo maravillosamente. Espero hacer de él un excelente discípulo.

IX.

Pensamientos de Ammalat Beg, traducidos del tártaro (1).

O he estado durmiendo hasta ahora, ó sueño hoy dia. He aqui ese nuevo recuerdo que se llama pensamiento. Un bello, un magnífico, un espléndido mundo desconocido por mi tanto tiempo; como esa vieja lactea que se compone, segun dicen, de tantos millones de estrellas. Páreceme que subo la montaña de la ciencia en medio de la noche y de la niebla; pero el dia nace y la niebla se disipa. A cada paso el horizonte que domina está mas despejado y mas ancho. A cada paso respiro mas libremente. Miro al sol y el sol me obliga á bajar los ojos, pero las nubes se encuentran ya bajo mis pies. Nubes malditas, desde la tierra me impedis ver el cielo; desde el cielo me impedis ver la tierra.

¿Cuál es la causa de que preguntas tan sencillas como las de por qué y cómo no se hayan presentado jamás á mi espíritu? Todo el universo con lo que tiene bueno y malo, se reflejaba en mi alma como en la mar ó en un espejo; solamente que mi alma sabia lo que sabía la mar ó el espejo. Recordaba bien muchas cosas, pero ¿qué me servia esto? El halcon no sabe por qué se le pone caperuza; el caballo no comprende por qué se le hiera. Yo mismo no entiendo por qué hay aqui montañas y allá llanuras; ¿qui nieves

(1) Estos fragmentos han sido hallados en la habitación que Ammalat-Beg habia ocupado en casa del coronel Verkovsky.